
СОТРУДНИЧЕСТВО С ДРУГИМИ ЭЛЕМЕНТАМИ  
СИСТЕМЫ ДОГОВОРА ОБ АНТАРКТИКЕ 

Двадцать пятое совещание Консультативных Сторон  
Договора об Антарктике 

13.1 Исполнительный секретарь сообщил о своем участии в КСДА-XXV (CCAMLR-
XXI/BG/15). Был представлен доклад о работе АНТКОМа в 2001/02 г. в соответствии 
со Статьей 9 Договора об Антарктике. 

13.2 Основными имеющими непосредственное отношение к АНТКОМу вопросами, 
обсуждавшимися на КСДА-ХХV, были вопросы принятия:  

(i) Резолюции 3 в поддержку АНТКОМа и его мер по борьбе с ННН-
промыслом видов Dissostichus в зоне действия Конвенции; 

(ii) процедуры, определяющей шаги, которые следует предпринять при 
представлении проекта плана управления ASPA, включающими морские 
районы; 

(iii) двухэтапного подхода к учреждению Секретариата Договора об 
Антарктике, а именно: принятие меры, определяющей юридическую 
структуру, и решения, позволяющего Секретариату работать до вступления 
в силу этой меры. 

13.3 Комиссия одобрила доклад Исполнительного секретаря и его участие в КСДА, а 
также то, как он представлял интересы АНТКОМа на КСДА-XXV. Комиссия также 
полностью поддержала Исполнительного секретаря в намерении оказывать содействие 
Аргентине и КСДА, помогая им учредить Секретариат в Буэнос-Айресе. 

13.4 Четыре текущих вопроса особенно тесно связаны с диалогом КСДА–АНТКОМ: 
особо охраняемые виды, охраняемые морские районы, прилов морских птиц и ННН-
промысел.  

13.5 Соединенное Королевство заметило, что АНТКОМ является основной составной 
частью системы Договора об Антарктике, и поэтому очень важно, чтобы связи между 
АНТКОМом и КСДА укреплялись. В настоящее время существует 3 таких 
официальных связующих звена: 

• АНТКОМ как официальный наблюдатель в КСДА; 
• Председатель Научного комитета как наблюдатель в КООС; 
• наблюдатель КООС в Научном комитете. 

 
13.6 В прошлом году Швеция подняла вопрос о необходимости избегать любых 
несоответствий между различными частями системы Договора об Антарктике. 
Несколько других стран-членов поддержали ее (Австралия, Чили, Италия, Норвегия, 
Южная Африка, Соединенное Королевство и США). Эта дискуссия отражена в 
документе CCAMLR-XX, пп. 11.3–11.8. 

13.7 Как сообщается в отчете Исполнительного секретаря о КСДА-XXV (CCAMLR-
XXI/BG/15), ряд вопросов и принятых решений имели непосредственное отношение к 
АНТКОМу. Швеция поблагодарила Исполнительного секретаря за его конструктивное 
участие в Варшавской встрече. 

13.8 Швеция приветствовала развитие более прочного и тесного сотрудничества 
между АНТКОМом и КСДА. Такое сотрудничество необходимо, учитывая то, что все 



большее число стран присоединяется к АНТКОМу, формально не будучи участниками 
Договора об Антарктике. В то же время, следует подчеркнуть, что, хотя эти новые 
участники АНТКОМа формально и не являются сторонами Договора об Антарктике, 
но, входя в АНТКОМ, они подчиняются и наиболее важным положениям Договора об 
Антарктике. 

13.9 Они обязуются не участвовать ни в какой деятельности, ведущейся в зоне 
Договора об Антарктике, противоречащей принципам и целям этого Договора, а также 
обязуются использовать Антарктику только в мирных целях. Их связывают важная 
Статья IV о суверенитете и положение Статьи VI о неущемлении прав в открытом 
море. 

13.10 Горячо приветствуя успехи, достигнутые на последнем совещании КСДА, 
Швеция считает, что сотрудничество между АНТКОМом и другими частями Системы 
Договора об Антарктике должно укрепляться и далее. 

13.11 Комиссия подчеркнула, что АНТКОМ является важной частью Системы 
Договора об Антарктике и должен поддерживать прочные связи с КСДА.  

13.12 Комиссия отметила, что пункт «Вопрос об Антарктике» включен в повестку дня 
предстоящей Генеральной Ассамблеи ООН и что КСДА готовит заявление в ООН по 
этому вопросу. Комиссия решила, что текст, отражающий последние достижения 
АНТКОМа, включая результаты совещания АНТКОМ-XXI, должен быть подготовлен 
к концу совещания и отправлен в дипломатические миссии в Нью-Йорке для 
включения его в это заявление. Эту работу координирует Польша, которая недавно 
принимала КСДА-XXV. 

13.13 США сообщили странам-членам, что 9-е издание Справочника по Договору об 
Антарктике, содержащее информацию о Договоре, отчеты, резолюции и решения, был 
разослан всем странам-членам через их посольства. Странам-членам было предложено 
связаться с Госдепартаментом США, если они не получат этот Справочник.  

13.14 Председатель Научного комитета принимал участие в Пятом совещании 
Комитета по охране окружающей среды (КООС-V) (CCAMLR-XXI/BG/8). Наиболее 
важными вопросами, имеющими отношение к АНТКОМу, которые были рассмотрены 
на КООС-V, являются:  

(i) два отчета СКАР о морской акустической технологии и окружающей среде 
Антарктики; 

(ii) Аргентина и СКАР представили документы по вопросу об особо 
охраняемых видах в Антарктике. СКАР предложил провести, совместно с 
МСОП, оценку состояния хорошо задокументированных видов на основе 
критериев МСОП;  

(iii) КООС признал сложность возможной биологической разведки в 
Антарктике и согласился, что у антарктического сообщества имеются 
серьезные причины принять упреждающий подход и продолжить 
обсуждение этого вопроса на следующем совещании КООС (CCAMLR-
XXI/BG/41); 



(iv) 4 плана по управлению особо охраняемыми районами были рассмотрены и 
направлены в АНТКОМ на одобрение до принятия их КСДА, в т.ч. для 
нового ASPA в заливе Терра-Нова, море Росса, предложенного Италией; 

(v) А. Пресс (Австралия) был избран председателем КООС. 

13.15 На КСДА-XXV Председатель КООС указал на необходимость сотрудничества с 
АНТКОМом, СКАР, Конвенцией по сохранению антарктических тюленей (КОАТ) и, 
по возможности, с другими организациями в плане определения особо охраняемых 
видов Антарктики. Италию, как председателя АНТКОМа в настоящее время, 
попросили представить на совещании АНТКОМ-XXI следующий текст, касающийся 
возможного рассмотрения вопроса об особой охране морских видов: 

«Принять скорые шаги в направлении достижения согласия АНТКОМа, КОАТ 
и, если необходимо, других организаций по вопросу об установлении рабочих 
отношений сотрудничества (с этими организациями) с целью выработки общего 
подхода в плане того, каким образом обеспечить особую охрану видов в 
морской среде и каким образом следует рассматривать предложения о выделе-
нии особо охраняемых видов в морской среде Антарктики в рамках Протокола.»  

13.16 Комиссия приняла к сведению этот текст и отметила необходимость диалога 
между АНТКОМом и КСДА по вопросу о том, каким образом категория особо 
охраняемого вида в рамках Протокола может применяться в отношении морских видов, 
находящихся в сфере компетенции АНТКОМа. Комиссия с нетерпением ожидает 
участия в дальнейшей работе по этому вопросу.  

Сотрудничество с СКАР 

13.17 Э. Фанта (Бразилия), наблюдатель СКАР/АНТКОМа, представила отчет о 
межсессионной деятельности СКАР (CCAMLR-XXI/BG/33; SC-CAMLR-XXI, пп. 9.25–
9.28): 

(i) СКАР провел свое 27 совещание в Шанхае, Китай, 13–26 июля 2002 г. Во 
время этого совещания была одобрена и введена в действие новая 
структура СКАР. 

(ii) В соответствии с новой структурой Рабочая группа СКАР по биологии 
стала Постоянной научной группой СКАР по наукам о жизни (SSGLS). Во 
время ее совещания было решено создать следующие вспомогательные 
группы: группы действия (Глобальная международная оценка водных 
ресурсов (GIWA); Наилучшие методы охраны природы), экспертные 
группы (птицы, тюлени, биология человека и медицина), группы 
планирования научных программ (Эволюция и биологическое 
разнообразие в Антарктике: реакция живых организмов на перемены, 
биологический мониторинг) и группы научных программ (Экология зоны 
антарктического морского льда (EASIZ); Тюлени пакового льда 
Антарктики (APIS); Эволюционная биология морских организмов 
(EVOLANTA); Региональная восприимчивость антарктических наземных и 
пресноводных экосистем к изменению климата (RiSCC)). 



(iii) Группа специалистов СКАР по экологическим проблемам и охране 
окружающей среды (ГОСЕАК) в апреле 2002 г. провела совещание в 
Колледж-Стэйшн (США). В соответствии с новой структурой эта группа 
перестанет существовать, однако было подчеркнуто, что необходима новая 
группа СКАР, которая сможет взаимодействовать с КООС, КСДА и 
вспомогательными органами СКАР, предоставляя независимые научные и 
экологические рекомендации. 

(iv) Биологические симпозиумы СКАР будут по-прежнему проводиться 
каждые 4 года. Было отмечено, что этот форум важен для встречи 
специалистов АНТКОМа и СКАР, а также для создания совместных 
научных программ и планирования комплексной научной деятельности. 
Следующий симпозиум будет проводиться в Бразилии в 2005 г. 

(v) Группа специалистов СКАР по тюленям собиралась до совещания СКАР. 
Она рассмотрела проекты и данные (доступные АНТКОМу) по состоянию 
запасов видов морских котиков и морских слонов; данные по тюленям 
пакового льда, полученные в рамках программы APIS, все еще 
оцениваются. 

(vi) Подкомитет СКАР по птицам встретился в Йене (Германия) в июне 2002 г. 
Он обсудил несколько вопросов, имеющих отношение к АНТКОМу, среди 
них: распределение антарктических и субантарктических морских птиц в 
период размножения, исследования рациона морских птиц, потенциальное 
вредное влияние окольцовывания пингвинов, природоохранный статус 
антарктических птиц и возможность получения уязвимыми видами статуса 
охраняемых видов в рамках договора об Антарктике. 

(vii) Подкомитет по эволюционной биологии антарктических организмов 
проведет семинар по эволюционной адаптации антарктических организмов 
в Понтиньяно (Италия) 1–7 декабря 2002 г. Должно быть улучшено 
сотрудничество в интересах АНТКОМа в области генетической 
идентификации популяций и видов птиц и рыб. 

(viii) Была выражена озабоченность тем, что меры, направленные против 
использования акустического оборудования, которое может 
воздействовать на живые организмы, отрицательно скажутся на 
исследованиях антарктических морских животных в общем, а также на 
безопасности судоходства. Результаты этих двух семинаров показали, что 
при правильном использовании оборудования это воздействие 
незначительно. 

(ix) СКАР попросили принять участие в программе ЮНЕП GIWA и в 
семинаре, который состоится в Куритибе (Бразилия) в апреле 2003 г., 
чтобы выработать параметры для рассмотрения Района 66 (Антарктика и 
Южный океан). Среди параметров GIWA особо упоминаются промысел и 
устойчивое использование живых ресурсов. В будущем может 
потребоваться участие АНТКОМа. 

(x) Учитывая необходимость новой морской программы СКАР, было решено 
начать разработку новой программы «Эволюция и биологическое 
разнообразие в Антарктике: реакция живых организмов на перемены», 
сочетающей интересы программы EVOLANTA, Группы специалистов по 
глобальным изменениям (прекращающей существование в рамках новой 
структуры СКАР) и программы EASIZ (завершающейся через 2 года). 
Такая программа будет содействовать проведению совместных 
исследований с научными группами АНТКОМа. 



(xi) Биологическая разведка антарктических организмов может в ближайшем 
будущем начать оказывать сильное давление на морские живые ресурсы 
Антарктики, и АНТКОМ должен быть готов решать эту новую проблему. 

13.18 Комиссия отметила, что Научный комитет также рассмотрел вопрос о 
сотрудничестве со СКАР; подробная информация об этом приводится в пп. 9.25–9.28 
SC-CAMLR-XXI. 

13.19 Комиссия отметила необходимость более активного сотрудничества и обмена 
информацией со СКАР, чтобы учитывать результаты его работы по ряду программ, 
имеющих непосредственное отношение к АНТКОМу. 

 


